

melalui penggunaan kata “Dog”, sama fungsinya dengan “Hund” bagi orang Jerman dan “Chien” bagi orang Perancis.

Dadan rusmana menyebutkan secara simplisit prinsip semiologi Saussure sebagai berikut: *Pertama*, prinsip struktural, yaitu memandang relasi tanda sebagai relasi struktural. Tanda dilihat sebagai kesatuan antara sesuatu yang bersifat material, yang disebut penanda (*signifier*) dan sesuatu yang bersifat konseptual disebut petanda (*signified*). Oleh karena itu semiotik yang dikembangkan oleh Saussure sering disebut sebagai semiologi struktural (*structural semiotics*) dan kecenderungan kearah pemikiran ini disebut *structuralism* (strukturalisme). Strukturalisme dalam semiotik tidak menaruh perhatian terhadap relasi kualitas antara tanda dan *causa prima*-nya, antara bahasa dan realitas yang direpresentasikannya melainkan pada relasi yang secara total unsur-unsur yang ada di dalam sistem bahasa. Dengan demikian, yang diutamakan bukan unsur melainkan relasi di antara unsur-unsur. Apa yang disebut sebagai makna tidak dapat ditemukan sebagai bagian interinsik dari unsur, tetapi sebagai akibat dan relasi total yang ada dengan unsur-unsur lain secara total.

Kedua, prinsip kesatuan (*unity*). Sebuah tanda merupakan sebuah kesatuan yang tidak dapat dipisahkan antara bidang penanda yang bersifat konkret atau material (suara, tulisan, gambar, objek) dan bidang bidang petanda (konsep, ide, gagasan, makna). Meskipun penanda yang abstrak non material bukan bagian interinsik dari petanda, ia dianggap hadir bersama penandanya yang konkret, dan kehadirannya absolut, sehingga ada konsep metafisika bahwa sesuatu yang

memfokuskan perhatiannya pada upaya menganalisis dan menafsirkan tanda. Menurutnya, tanda tidak hanya melekat pada bahasa dan kebudayaan, tetapi juga menjadi sifat intrinsik pada seluruh fenomena alam (*pansemiotik*). Melalui tanda manusia mampu memaknai kehidupan dengan realitas. Disini, bahasa menempati posisi terpenting sebagai sistem tanda yang paling fundamental bagi manusia.

Bagi Peirce, prinsip mendasar sifat tanda adalah sifat representatif dan sifat interpretatif. Sifat representatif berarti tanda merupakan sesuatu yang mewakili sesuatu yang lain, sedangkan interpretatif artinya tanda tersebut memberikan peluang bagi interpretasi yang bergantung pada pemakai dan penerimanya. Dalam konteks ini Peirce memandang bahwa proses pemaknaan (*signifikasi*) menjadi penting karena manusia member makna pada realitas yang ditemuinya.

Pierce memandang tanda bukan sebagai struktur, melainkan bagian dari proses pemahaman (*signifikasi komunikasi*). Tanda merupakan bagian yang tidak terpisahkan dari objek referensinya serta pemahaman subyek atas tanda. Ia menyebutnya “*representament*”, sedangkan sesuatu yang ditunjukkan atau diacunya disebut objek. Tanda yang diartikan sebagai sesuatu yang mewakili sesuatu yang lain, bagi seseorang berarti menjadikan tanda bukan sebagai entitas otonom.

Pierce memandang adanya relasi triadik dalam semiotik, yaitu antara *representament* (R), objek (O), dan interpretant (I). Dengan demikian, semiosis adalah proses pemaknaan tanda yang bermula dari persepsi atas dasar (*ground; representament*), kemudian dasar (*ground; representament*) itu merujuk pada

itu, “Geisteswissenschaften” tidak diturunkan dari prinsip *a priori*, melainkan diturunkan dari *erlebnis* atau pengalaman-pengalaman yang hidup. “Geisteswissenschaften” dikemas dalam konsep sistem dinamis atau “*wirkungszusammenhang*” yang terutama berhubungan dengan makna yang ditemukan dalam sistem hubungan dinamis yang saling tumpang tindih dalam proses sejarah dan harus diinterpretasikan ulang dalam setiap generasi.

Hans-Georg Gadamer secara mendasar menegaskan bahwa persoalan hermeneutik bukanlah persoalan tentang metode dan tidak mengajarkan tentang metode yang dipergunakan untuk “Geisteswissenschaften”. Hermeneutik merupakan usaha dalam memahami dan menginterpretasikan sebuah teks. Dengan kata lain, hermeneutik model Gadamer merupakan sebuah keterbukaan terhadap yang lain, apapun bentuknya, baik sebuah teks, notasi musik, atau karya seni. Menurutnya, hermeneutik adalah murni sebuah seni.

D. Interaksionisme Simbolik

Sebagai usaha berikutnya penulis menggunakan perspektif interaksionisme simbolik George Herbert Mead dan Herbert Blummer. Teori sosial yang mencoba memberikan gambaran bagaimana hubungan yang terjalin antara manusia dengan lingkungannya yang dikenal dengan *interaksionisme simbolik*. Teori ini memiliki perspektif bahwa individu dipandang sebagai pelaku yang menafsirkan, menilai, mendefinisikan dan bertindak. Istilah tersebut digunakan pertama kali oleh *Herbert Blumer*.

Jika dirunut dari ide-ide awal para tokoh utama perspektif ini, seperti Mead, Cooley, Thomas, dan Park, yang kemudian disintesis oleh Blumer sebagai pencetus istilah interaksionisme simbolik hingga munculnya generasi penerus seperti Manford Kuhn melalui mazhab Iowa-nya serta Erving Goffman lewat *dramaturgi*-nya, minimal terdapat beberapa istilah kunci yang perlu untuk kita pahami terlebih dahulu sebelum kita bisa menggambarkan lebih jauh bagaimana perspektif ini bekerja. Beberapa istilah kunci tersebut berkenaan dengan definisi tentang makna simbol, diri (*self*), interaksi sosial, dan masyarakat. Dari nama perspektif ini saja kita bisa memahami sejauh mana urgensi simbol mempengaruhi seluruh konsep dasar dan cara kerja perspektif ini.

Simbol memiliki sinonim diantaranya adalah tanda, emblem, ikon dll. Sinonim tersebut merupakan bentuk generalisasi dari makna simbol namun secara khusus memiliki makna masing-masing. Arti Simbol dapat mengantarkan seseorang pada gagasan atau konsep masa depan maupun masa lalu. Simbol dapat berupa gambar, bentuk, atau benda yang mewakili suatu gagasan. Simbol sangatlah diperlukan untuk keperluan dan penghayatan akan nilai-nilai yang ada. Bentuk simbol tidak hanya berupa benda yang dapat terlihat oleh mata, namun simbol juga terwujud melalui gerakan dan ucapan.

Simbol dalam kebudayaan merupakan sebuah bentuk lain dari komunikasi dalam berinteraksi. Ia memiliki cakupan dalam segala bentuk komunikasi baik komunikasi verbal maupun nonverbal. Keduanya membutuhkan interpretasi mengingat simbol merupakan bentuk kata yang memiliki makna yang luas.

Simbol dalam perspektif ini didefinisikan sebagai objek sosial yang digunakan untuk merepresentasikan apapun yang disepakati untuk direpresentasikan. Bisa dikatakan, sebagian besar tindakan manusia merupakan simbol, karena ditujukan untuk merepresentasikan sesuatu melebihi kesan pertama yang kita terima, seperti orang akan tersenyum ketika menyukai lawan bicaranya.

Ketika si A marah karena diejek oleh temannya, sontak si A berucap “Anjing”. Kata anjing bukan dalam arti yang sebenarnya melainkan anjing dalam arti lain yang memberikan info bahwa perilaku buruk (mengejek) yang dilakukan oleh manusia tidaklah semestinya dilakukan sebagai makhluk yang beradab, jika dilakukan maka nilai yang muncul adalah manusia sama dengan hewan dan anjing merupakan salah satu bentuk perwujudan (simbol) dari keburukan tersebut.

Dalam komunikasi nonverbal, simbol dirupakan melalui karya baik lukis, ukir, maupun yang lainnya. Sebuah contoh: Siwa dalam tradisi Hindu adalah sebuah bentuk simbolisme dari perbuatan adhidaya, pengerusak, pembunuh yang disematkan kepada Tuhan dan di manifestasikan ke dunia menjadi sosok yang menyeramkan dengan bentuk sebuah patung Siwa.

Begitu juga dengan obyek lainnya. Bunga, misalnya, ia bisa menjadi simbol tetapi bisa juga bukan merupakan simbol. Ketika bunga digunakan sebagai obat-obatan atau untuk campuran makanan, maka ia bukanlah simbol. Tetapi apabila bunga digunakan untuk menyatakan rasa cinta pada orang lain maka ia menjadi simbol. Definisi tentang simbol seperti ini membawa kita pada tiga premis dasar dalam perspektif interaksionisme simbolik, sebagaimana yang

mengkategorikan dirinya. Salah satu contoh kongkret perubahan yang radikal tentang bagaimana seseorang menilai dirinya sendiri terlihat jelas melalui studi Goffman tentang institusi penjara, tempat dimana para tahanan “dipaksa” untuk memanipulasi dunia personalnya melalui serangkaian isolasi, degradasi, maupun penghinaan diri sehingga ia harus mendefinisikan kembali konsep tentang dirinya.

Istilah ketiga yang perlu kita perhatikan disini adalah konsep tentang interaksi sosial. Dalam perspektif interaksionisme simbolik, interaksi sosial didefinisikan berkenaan dengan tiga hal: tindakan sosial bersama, bersifat simbolik, dan melibatkan pengambilan peran. Contoh yang sederhana untuk menggambarkan interaksi sosial adalah permainan catur. Ketika seseorang menggerakkan sebuah biji catur, seringkali ia sudah memiliki rencana untuk menggerakkan biji catur berikutnya. Namun, ketika pihak lawan merespon dengan menggerakkan biji tertentu, maka ia akan berupaya untuk menginterpretasikan langkah lawannya, mencoba untuk memahami makna dan maksud dari langkah pihak lawan dan kemudian berupaya untuk bisa menentukan langkah terbaik yang harus diambil, meski langkah tersebut berbeda dengan rencana sebelumnya. Dari contoh sederhana ini nampak jelas bahwa dalam interaksi sosial kita belajar tentang orang lain dan berharap sesuatu dari orang tersebut melalui pengambilan peran atau memahami situasi melalui perspektif orang lain untuk selanjutnya memahami diri, apa yang kita lakukan, dan harapkan. Oleh karena itu, interpretasi menjadi faktor dominan dalam menentukan tindakan manusia. Tidak seperti kebanyakan teoritis psikologis yang melihat tindakan manusia berdasarkan pendekatan rangsangan dan respon, akan tetapi,

setelah manusia menerima respon maka ia akan melakukan proses interpretasi terlebih dahulu sebelum menentukan tindakan apa yang harus diambil.

Istilah keempat yang cukup mendasar dalam perspektif interaksionisme simbolik adalah konsep tentang masyarakat. Sejalan dengan konsep-konsep dasar sebelumnya, yang lebih menekankan pada pentingnya individu dan interaksi, perspektif ini lebih melihat masyarakat sebagai sebuah proses, dimana individu-individu saling berinteraksi secara terus-menerus. Blumer sendiri menegaskan bahwa masyarakat terbentuk dari aktor-aktor sosial yang saling berinteraksi dan dari tindakan mereka dalam hubungannya dengan yang lain.

Jadi jelas, bahwa masyarakat merupakan individu-individu yang saling berinteraksi, saling menyesuaikan tindakan satu dengan lainnya selama berinteraksi, serta secara simbolik saling mengkomunikasikan dan menginterpretasikan tindakan masing-masing. Oleh karenanya, bisa dikatakan bahwa masyarakat merupakan produk dari individu yang dipandang sebagai aktor yang bersifat aktif dan selalu berproses. Akhirnya, bisa disimpulkan disini bahwa interaksionisme simbolik sebagai suatu perspektif melalui empat ide dasar. *Pertama*, interaksionisme simbolik lebih memfokuskan diri pada interaksi sosial, dimana aktivitas-aktivitas sosial secara dinamik terjadi antar individu. Dengan memfokuskan diri pada interaksi sebagai sebuah unit studi, perspektif ini telah menciptakan gambaran yang lebih aktif tentang manusia dan menolak gambaran manusia yang pasif sebagai organisme yang terdeterminasi. *Kedua*, tindakan manusia tidak hanya disebabkan oleh interaksi sosial akan tetapi juga dipengaruhi oleh interaksi yang terjadi dalam diri individu. *Ketiga*, fokus dari perspektif ini

